



EDUCACIÓN EN EMERGENCIA

Septiembre 2024



REPORTAJE

Educación que salva vidas Pág. 4

ÚLTIMA HORA

La viruela del mono amenaza RD Congo Pág. 10



MISIONES SALESIANAS

Septiembre 2024

#315



03 | Editorial

La educación más necesaria



04 | Reportaje

Educación que salva vidas



16 | En primera persona

Richard Blaise Engogomo

"El impacto visible de las guerras en África es el temor a un regreso de la época colonial"



20 | La opinión

Raquel Fuente González

La educación en situaciones de emergencia



23 | Misiones Informativas

- Día de la Alfabetización
- Acuerdo con Ferrovial en Togo
- Alimentación saludable en Ecuador
- EnRÉDate por la interculturalidad
- Voluntariado Misionero Salesiano
- Concierto Solidario de Navidad



26 | Creer hoy

Los Salesianos, con los refugiados



28 | Misión Compartida

Elisa Pinilla

"Lo que Dios me ha dado en vida, quiero que se utilice para ayudar a los más necesitados"



30 | Proyectos

¿Nos ayudas a conseguirlos?



Director General Luis Manuel Moral Lamela • **Imprime** DIN Impresores • **Depósito legal** M.36.265-1987
Redacción Alberto López y Ana Muñoz • **Diseño Gráfico y Maquetación** Ricardo Barajas
Distribuidor Misiones Salesianas • **Redacción y administración** C/ Ferraz, 81 · 28008 Madrid | T: 914 313 313

Síguenos en las redes     misionessalesianas.org revista@misionessalesianas.org



Aula improvisada en el campo de refugiados de Juba en Sudán del Sur.

La educación más necesaria

Uno de cada cuatro menores vive en algún país afectado por algún tipo de crisis humanitaria, según las agencias de Naciones Unidas. Niños y niñas que ven cómo su vida se detiene, independientemente de que sufran un conflicto, un desastre natural, una epidemia... o todo a la vez, como es el caso de RD Congo que, a la violencia y los desplazamientos internos se ha añadido la alerta por epidemia por MPOX o viruela del mono.

Ya no hay colegios, ni juegos con amigos, ni ir a comprar al mercado... **las rutinas paran y la única preocupación pasa por la supervivencia.** Los menores son uno de los grupos más vulnerables en este tipo de situación de emergencia. Sin embargo, **hay una herramienta fundamental para que no pierdan su infancia:** la educación.

La educación en emergencias es fundamental para proteger a los menores.

Las escuelas no sólo cumplen la función de enseñar habilidades y capacidades, también son lugares seguros, donde juegan y se relacionan con otros niños y niñas. Son espacios donde reciben alimentos, cuidados sanitarios y psicológicos. **Son una oportunidad de mirar al mundo con esperanza.**

En MISIONES SALESIANAS, junto a los misioneros salesianos, trabajamos en países, como Ucrania, Haití, Colombia, Siria, Etiopía, RD Congo... **donde la educación es más necesaria que nunca.**

Apoyamos proyectos de educación en emergencias para proteger a miles de niños y niñas y **darles una oportunidad para el futuro.**



Aos 31 de Março de 2016
Disciplina Lingua Portuguesa
Cópia.

pai apria a pá.
Pepe papou a pap

Educación que salva vidas

Cuando estalla una crisis, bien sea un conflicto armado o un desastre natural, las vidas, y todo lo que había en ellas, quedan paralizadas. Sobrevivir es lo que ocupa todo el tiempo. No hay trabajo al que ir, ni mercado donde comprar, los colegios se vacían... La vida se detiene. Y si los adultos lo viven de manera traumática, más aún los niños, niñas y adolescentes. Los conflictos son el peor escenario posible para la infancia. Vivir en un entorno de violencia les genera angustia, traumas, depresiones y es un tiempo de la vida que pasa rápido y que es difícil de recuperar.



Distribución de alimentos en Nepal tras el terremoto de 2015.

El 25% de los menores de todo el mundo viven en países afectados por algún tipo de crisis humanitaria, según la UNESCO. Siria, Afganistán, RDC, Ucrania, Etiopía, Haití, Sudán, Palestina... Son **más de medio centenar los países que sufren un conflicto violento**. El mundo es hoy un lugar inseguro y peligroso para millones de personas. En la actualidad, el número de guerras donde participan los Estado es el mayor desde la II Guerra Mundial, según estudios de instituciones internacionales.

Las consecuencias son **cifras récord de desplazamientos, miles de pérdidas humanas, millones de personas con necesidad de ayuda urgente** para sobrevivir.. y consecuencias nefastas para la población civil que, en muchas ocasiones, son objetivo de las partes en conflicto, a pesar de las leyes internacionales.

Guerra contra la infancia

Los niños y niñas son el grupo más vulnerable en contextos de conflicto y violencia. Hoy, **uno de cinco menores vive en contextos de guerra y muchos de ellos han nacido y crecido en ese entorno** y no conocen cómo es la vida en paz. Los niños y niñas no son los que inician la violencia, pero sí son los que sufren las consecuencias de ella y ven vulnerados todos sus derechos.

Las amenazas para los menores y adolescentes en los conflictos son diversos: **abusos, violencia sexual o física, trabajo infantil, mafias de trata, secuestros, reclutamiento como soldados, orfandad...** y, en ocasiones, la pérdida de su vida. Organizaciones internacionales, que trabajan con la infancia, denuncian que en los conflictos actuales mueren cinco menores por cada soldado que cae. Y todas estas amenazas

se multiplican en el caso de ser niña y el 70% de las niñas han sufrido algún tipo de violencia durante los conflictos.

Los menores, por tanto, tienen más probabilidades de tener secuelas físicas, mentales o de desarrollo y aprendizaje por los traumas vividos durante el conflicto.

La **educación en emergencias** es una de las herramientas para proteger a los niños y niñas en este tipo de contextos. Las escuelas en los conflictos no sólo cumplen con su función de enseñanza de habilidades y capacidades, también son lugares donde los menores pueden sentirse seguros, jugar, relacionarse con otros niños y niñas, compartir... Son espacios donde reciben formación para la protección, donde reciben alimentos o cuidados sanitarios o psicológicos. La escuela se convierte en un lugar donde puede ser niños y niñas, donde vivir relajados y olvidarse por unas horas del horror de la guerra o la violencia.



Más de 30.000 personas desplazadas, la mayoría mujeres y menores, están instaladas en los campos del centro Don Bosco Ngangi en RD Congo.

Ataques al futuro

Las escuelas, como los hospitales u otros espacios civiles, son espacios especialmente protegidos por las leyes internacionales. Los **ataques a escuelas son una de las seis violaciones graves** identificadas por el Consejo de Seguridad de la ONU. Sin embargo, los colegios son una y otra vez bombardeados o tomados por la fuerza con propósitos militares por las partes en conflicto. Según el último estudio realizado

por la Coalición Global para la Protección de la Educación de Ataques (GCPEA por sus siglas en inglés), en 2022 y 2023 hubo **más de 6.000 ataques a la educación y más de 10.000 alumnos y profesores fueron asesinados o heridos** por esas agresiones.

Los ataques a las escuelas son un ataque al desarrollo de las personas y de las sociedades. Además de los conocimientos y capacidades, la educación es la herramienta para adquirir valores. Una apuesta



por la educación, en cualquier contexto de paz o de guerra, es una apuesta por las personas y su futuro.

En primera línea

Los misioneros salesianos están en primera línea para que la educación de calidad para todos los niños, niñas y jóvenes sea una realidad. En el mundo, hay casi **4.800 centros educativos salesianos** en los que más de **2,3 millones de**

menores reciben educación y encuentran un espacio de protección y seguridad. Y la misión de educar a menores y jóvenes, la trasladamos a todos los contextos, incluso aquellos más complejos como en los conflictos, en contextos de violencia, con las poblaciones desplazadas, en campos de refugiados.. **"La educación en estas situaciones es aún más importante ya que es la única herramienta para que los menores no desconecten de su infancia"**, explican los misioneros salesianos.



La educación es un derecho

*El derecho a la educación es un derecho fundamental que aparece en la **Declaración Universal de los Derechos Humanos** de 1948 (artículo 26) y también en la **Convención de los Derechos del Niño** de 1989 (artículos 28 y 29). Así, la educación es un derecho inherente a la persona y que no puede ser arrebatado en ninguna circunstancia. Por ello, tanto la **Convención de Ginebra** de 1948 como sus **Protocolos adicionales** firmado en 1977 reconocen las escuelas como bienes civiles protegidos y reconoce la protección que se debe dar en caso de guerra a los niños y niñas y a la educación de los mismos.*

*Por último, el **Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional** establece en su artículo 8 que las agresiones y ataques a los centros educativos con un crimen de guerra.*



La viruela del mono amenaza RD Congo

El 14 de agosto la OMS declaró la emergencia internacional por el aumento de los casos de la viruela del mono, MPOX. En lo que va de año, año se han dado **más de 15.000 casos y más de 500 personas han fallecido** por esta causa en África, la mayoría en RD Congo (a fecha de cierre de este número). Los misioneros salesianos en el país están en alerta ante esta situación que llega en medio de una crisis humanitaria por la violencia y los desplazamientos internos.

La comunidad científica alerta de que en este país el aumento de los contagios es muy preocupante, sobre todo, por **el gran**

número de casos entre los menores. Más de 10.000 niños y niñas de hasta 15 años se han contagiado este año 2024 y los menores de cinco años son el 39%, según las cifras de la OMS.

Este brote supone un gran riesgo para el país ya que la población es muy vulnerable, que sufre más de **30 años de combates y violencia** por el control de los minerales. El país cuenta con el 80% de las reservas mundiales de coltán, tan necesario para las baterías de dispositivos y coches eléctricos.

La población sufre un continuo desastre humanitario que se agudizó a finales de 2022 y que hoy deja **casi siete millones de personas desplazadas y a más de 25,4 millones que necesita ayuda para sobrevivir.**

En Goma, en el centro Don Bosco Ngangi, los misioneros salesianos acogen a más de 4.500 familias. **"Están instaladas en una extensión de tres campos de fútbol. En tiendas de campaña improvisadas con ramas y plásticos.** Son más de 30.000 personas, la mayoría mujeres, niños y niñas", dice Domingo de la Hera, misionero en el país desde hace 40 años. Los misioneros tuvieron que organizar el asentamiento para que hubiera un registro, acceso al saneamiento y al agua potable y también para el reparto de alimentos y bienes de primera necesidad.

Los misioneros salesianos que trabajan con las personas desplazadas en Goma explican sus temores por la nueva epidemia por el virus MPOX, "las personas desplazadas que viven en el campo de Don Bosco Ngangi **están muy expuestas a esta nueva epidemia de MPOX.** Viven hacinados y las condiciones de higiene no son las más apropiadas. Nuestros médicos advierten que son personas con sistemas inmunitarios débiles y que un brote podría ser muy peligroso".

"Hay que implantar en todas partes prácticas de prevención para evitar el contagio. La emergencia por epidemia ya ha sido declarada, pero muchas personas aún no lo saben y siguen haciendo su vida diaria. El trabajo de sensibilización y prevención será vital para poder controlar el MPOX", dicen los misioneros.

Los misioneros salesianos cuentan con 33 obras en 14 ciudades de RD Congo. Nuestra prioridad son la educación y la protección de los niños, niñas y jóvenes. Contamos con centros educativos de

primaria y secundaria, con centros de formación profesional, guarderías para los más pequeños, centros de atención y recuperación de niños de la calle y niñas en situación vulnerable... Trabajamos con población desplazada y en zonas donde la población vive en la pobreza.

Son muchas las necesidades para atender a la población en RD Congo y los misioneros salesianos hacen un llamamiento para poder atender a las personas de manera adecuada. "Queremos que los niños y niñas puedan ir a la escuela a pesar de la crisis, queremos que los jóvenes puedan formar y promover actividades generadoras de ingreso, queremos que tengan acceso a la salud y a la educación", recalcan los misioneros salesianos.

Desde MISIONES SALESIANAS trabajaremos, junto a los misioneros en el país, en tres frentes: **el apoyo sanitario y la sensibilización, la seguridad alimentaria y la educación para proteger a la infancia y la juventud** de RD Congo.

Más información en nuestra web:



Búnkeres para las escuelas de Ucrania

Cerca de **4.000 centros educativos de todo el país han sido dañados o destruidos por el conflicto armado con Rusia**, según cifras del Gobierno ucraniano. La guerra ha supuesto una gran brecha en la educación de los niños, niñas y jóvenes del país.

"En cuanto nos fue posible retomamos la actividad de las escuelas y los centros juveniles. Fue una de nuestras prioridades", explica Mykhaylo Chaban, uno de los Superiores Salesianos del país. Para ello tuvieron que **construir búnkeres** para en caso de ataques los estudiantes tuvieran un refugio. "Estoy feliz de poder ir a la escuela, de aprender y jugar con mis amigos a pesar de lo que está ocurriendo en mi país", explica Oleh de 9 años y que vive en Zhytomyr.



El deporte con valores

MISIONES SALESIANAS, la Fundación Real Madrid y la Unión Europea trabajan juntos para mejorar las condiciones de vida de la infancia y la juventud de Ucrania. Gracias a este proyecto se han abierto dos nuevas escuelas sociodeportivas en Vynnyky y Zhytomyr. Ambas escuelas atienden a 220

niños niñas y jóvenes de entre los 5 y 17 años. El objetivo es crear un espacio seguro donde aprender valores, practicar deporte y recibir el apoyo psicosocial que necesiten.

Además, el proyecto ofrece apoyo educativo y psicosocial en tres centros ubicados en la región de Lviv para fortalecer la resiliencia y la gestión del trauma. Así, más de 1.300 personas se van a ver beneficiadas por este proyecto financiado por la Unión Europea.

Oasis de paz en Siria

Más de 6,5 millones de niños y niñas viven en Siria. Muchos de ellos sólo han conocido la guerra y "si no estamos atentos muchos de estos menores y jóvenes caerán en el consumo de drogas, la prostitución...", alertan Alejandro León, misionero salesiano en la región desde que comenzó la guerra. "La situación en Siria es muy complicada y **más de dos tercios de la población necesita ayuda humanitaria para vivir**", explica León.

Los Salesianos en Siria tienen como prioridad la atención de la infancia y la juventud. "Creamos **espacios de ocio donde se sientan seguros, organizamos actividades recreativas para que compartan, ríen, jueguen...** darles un espacio de paz", dice Pier Jabloyan desde Siria.

En las casas salesianas de Alepo, Damasco y Kafroun se suceden los proyectos de emergencia, educativos y de desarrollo para ayudar a menores, jóvenes y a sus familias.

Educación para los refugiados

En el asentamiento de personas refugiadas de Palabek (Uganda) o en el gran campo de Kakuma (Kenia), los misioneros salesianos trabajan para que los niños, niñas y jóvenes tengan acceso a la educación.

La mitad de la población en Kakuma son menores y jóvenes. Las historias de sus padres están marcadas por la guerra y la



huida, y las las suyas por haber nacido en el campo y no conocer otra realidad. Aquí, los misioneros gestionan, con la ayuda de Acnur (Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados,) el **Instituto Técnico Don Bosco** que ofrece formación en albañilería, electricidad y energía solar, mecánica de motos, hidráulica, sastrería, soldadura, secretariado, informática y alfabetización. Además, hay otros cuatro centros salesianos en todo el campamento que ofrecen formación.

REPORTAJE

Cada año **más de 3.000 jóvenes reciben la oportunidad de formarse** con una educación técnica de calidad que les permite tener herramientas para enfrentarse al mercado laboral con garantías.

En **Palabek, el 83% de las personas refugiadas son mujeres, niños y niñas** y el 50% son menores de edad. Desde el principio, la prioridad de los misioneros fue la construcción del **Centro Técnico Don Bosco**. Hoy cerca de 300 jóvenes cada año reciben formación y aprenden un oficio. Además, atienden **cuatro escuelas de Primaria**, "en las que damos de comer a los estudiantes y en la que atendemos a menores con discapacidad", dicen desde Palabek.

Mantener las actividades educativas en las crisis humanitarias, los conflictos, los contextos de violencia o de gran necesidad es un gran reto para las organizaciones, como **MISIONES SALESIANAS**, que trabajan en el terreno y que acompañan a la población a diario. La educación en estas situaciones es más necesaria que nunca, ya que da la oportunidad de construir un futuro.

Lo primero es garantizar su protección y su bienestar, estar a su lado, dar confianza a los menores... y eso es lo que hace los misioneros salesianos todos los días en países, como los que hemos visto, pero también en Haití, en Colombia, en Nigeria, en Etiopía o en las fronteras, como la mexicana.



Grupo de menores atendiendo en el campo de refugiados de Kakuma (Kenia)

EDUCACIÓN

→ ● ←

EN EMERGENCIA



MISIONES
SALESIANAS

QUIERO COLABORAR CON MISIONES SALESIANAS

20€ 40€ 60€ 80€ 100€ _____ €

QUIERO SER SOCIO/A

MENSUAL TRIMESTRAL

SEMESTRAL ANUAL

Nombre y apellidos

DNI

Dirección

Provincia

Población

CP

Tlf.

Email

DOMICILIACIÓN BANCARIA EN LA CUENTA

Iban Entidad Oficina DC Nº cuenta

ES

TARJETA DE CRÉDITO O DÉBITO

Nº tarjeta:

Caducidad Mes

Año

TRANSFERENCIA A UNA DE ESTAS CUENTAS

Por favor, adjunte copia de la transferencia

SANTANDER

ES69 - 0049 - 2710 - 77 - 2814107477

BBVA

ES59 - 0182 - 7594 - 39 - 0208612837

CAIXABANK

ES07 - 2100 - 3478 - 37 - 2200008614

% bizum 38078 A TRAVÉS DE LA APP
DE SU BANCO

**AHORA PUEDES
DESGRAVARTE
HASTA EL 80% DE
TUS APORTACIONES**



Escanea con el móvil
para más información

Firma

AVISO: Los datos recabados en el presente documento no serán tratados con finalidades distintas a las descritas en el documento de donación y/o ahijados. Le recordamos que puede ejercer sus derechos por correo postal en MISIONES SALESIANAS, Calle Ferraz, 81, 28008, Madrid o a través de correo electrónico a datos@misionesalesianas.org, junto con prueba válida en derecho, como fotocopia del D.N.I. e indicando en el asunto "PROTECCIÓN DE DATOS".

“El impacto visible de las guerras en África es el temor a un regreso de la época colonial”



Richard Blaise Engogomo, sdb
Misionero salesiano en Chad

Los conflictos internos, la crisis climática y las desigualdades condicionan la vida en África. La guerra de Ucrania vaticinó un desabastecimiento de grano en el continente africano que puso en alerta a las organizaciones internacionales, pero son otros los problemas y las esperanzas de la población africana.



¿Cuál está siendo el impacto de las guerras en África?

Desde el inicio de la operación militar lanzada por Vladimir Putin en Ucrania el 24 de febrero de 2022, varios pronósticos e hipótesis **anunciaban una fuerte influencia en los países africanos, especialmente en los más pobres.**

Los expertos afirmaban que el bloqueo de los puertos ucranianos causaría un aumento del precio de los cereales, los fertilizantes y otros productos y una gran hambruna en el continente. Pero África tiene otros problemas internos, también relacionados con los conflictos, **con la corrupción y, sobre todo, con las desigualdades.**



¿No se han cumplido los pronósticos?

Es importante recordar que África es un gran continente que cubre el 20% de la superficie de la Tierra y que incluye 54 países con una considerable diversidad política, económica y cultural. Por lo tanto, estas declaraciones nos parecieron exageradas y destinadas a empujar a los africanos a tomar partido en un conflicto que no les afecta directamente.

En su región, en Chad, ¿cuál es la situación en la actualidad?

En el contexto chadiano está claro que la dieta de la mayoría de la población es puramente local y tradicional. Así que la

dependencia del grano exterior no es una realidad. El impacto visible de las guerras aquí es el temor a un regreso de la época colonial por países que hasta ahora han mantenido su dominio sobre la política del país y han impedido su desarrollo económico, y que en el contexto actual pueden venir a buscar la solución a sus actuales dificultades económicas creando inestabilidad en la región. Pero no es menos cierto que los comerciantes han subido mucho los precios en los mercados.

¿Cuál es el impacto del cambio climático?

Estamos asistiendo a grandes cambios que tienen un impacto considerable en nuestra agricultura, que sigue siendo

EN PRIMERA PERSONA

muy arcaica. La falta de lluvias, por un lado, la abundancia de las mismas, por otro, e incluso los retrasos observados entre los cambios de estación son fenómenos cada vez más notorios y que confirman la vieja visión africana según la cual **"la naturaleza vive y necesita atención, protección y mantenimiento"**.

Además de los problemas que sufre la población africana, varios países sufren riesgo de hambruna.

Es un grave problema para la población desplazada por los conflictos o los desastres climáticos, porque **la población africana siempre encuentra comida y no necesita mucho para vivir**, pero

si no trabajas, si no estás en tu entorno y vives desplazado de tu hogar y no puedes cultivar la tierra, entonces **las posibilidades de desnutrición y de sufrir hambruna y enfermedades aumentan.**

¿Cuáles son las necesidades actuales de la población chadiana?

Las necesidades actuales de la población chadiana y de la africana en general están ligadas a la **ausencia de una política clara que ponga en el centro el bienestar de la población en su conjunto**, sin distinción de tribus, culturas y clases sociales. Una política que tenga como objetivo el desarrollo del país y no de los individuos. Una política en la que el pueblo tenga el



poder de elegir a sus dirigentes con transparencia y en paz, sin ninguna imposición de poderes externos que sólo buscan sus intereses en detrimento de la felicidad de los ciudadanos. Otra necesidad que me parece crucial para la población es **la creación de un sistema educativo que ayude a los jóvenes chadianos a responder a las necesidades de su contexto** y que favorezca su integración social.

¿Cómo es la labor de los Salesianos en Chad?

Los misioneros salesianos están haciendo una importante contribución a la educación en Chad y en todo el continente

africano, con mucho esfuerzo, dedicación y, lo más importante, **una educación de calidad para los menores y jóvenes en situación de mayor vulnerabilidad.**

¿Por qué no se valora lo positivo de África?

Los aspectos positivos de África no se valoran porque se sigue vendiendo una imagen falsa e interesada del continente. Los puntos positivos del continente sólo pueden ser potenciados por los propios africanos **cultivando una política de desarrollo interno y no una política de mendigar ayuda** a los países a los países desarrollados, vendiendo un imagen falsa de este rico continente.



El cambio climático y las dificultades de cultivar la tierra aumentan el riesgo de hambruna.

La educación en situaciones de emergencia



Raquel Fuente González

Responsable del Área de Cooperación Internacional para el Desarrollo en Misiones Salesianas

El término educación en emergencia no da lugar a dudas, se refiere a la educación en situaciones de emergencia. Sin embargo, cuando pensamos en emergencias y en respuestas humanitarias, una de las primeras ideas que nos viene es la de salvar vidas y no necesariamente lo relacionamos con la educación.



Las emergencias causadas por desastres de cualquier tipo, de origen natural, climático o por la intervención humana, provocan muerte, desolación, más pobreza y desplazamientos forzosos, **sobre todo, en la población más vulnerable, que es la que sufre un mayor riesgo.** En ocasiones, vemos cómo años de progreso y desarrollo se desvanecen a causa de desastres que provocan graves crisis humanitarias.

Uno de cada cuatro niños en el mundo viven en países en situaciones de emergencia, con crisis humanitarias ocasionadas por desastres naturales o conflictos violentos. **El 60% de la población afectada por desastres naturales son menores.** Y uno de cada seis niños viven en zonas que están en guerra en la actualidad.



Los conflictos violentos afectan especialmente en la infancia. Suelen ser crisis prolongadas en el tiempo y provocan mucho daño, con pérdida de vidas humanas y desplazamientos de la población. **Muchos menores quedan abandonados y bajo todo tipo de riesgos derivados por la falta de protección,** información y recursos para enfrentar su situación. Acaban siendo víctimas de violencia, abusos, reclutamientos forzosos, trata de personas, explotación laboral y sexual..., que **provocan traumas físicos y psicológicos y hasta la muerte.**

Más de la mitad de los niños y niñas sin escolarizar en edad de asistir al colegio viven en países afectados por situaciones de emergencia. **La educación en este tipo**

de situaciones salva vidas. A través de la educación en espacios seguros se crea un entorno que facilita la atención a niños y niñas y contribuye a restablecer su bienestar, su infancia y **les abre oportunidades para la vida, para construir un futuro mejor.**

Desde la educación se trabaja en los diferentes ámbitos de la acción humanitaria: prevención y preparación; y respuesta y recuperación, contribuyendo enormemente al nexo humanitaria-desarrollo y al triple nexo acción humanitaria-construcción de paz-desarrollo.

Son muchos los ejemplos de educación salesiana en el marco de la acción humanitaria, que nos muestran cómo actuar para **garantizar el derecho a la educación en**



Las emergencias en diferentes contextos.

En esta ocasión, cabe resaltar la situación de crisis humanitaria que vive la población de República Democrática del Congo (RDC) y la respuesta de los Salesianos para atender a las miles de personas desplazadas internas que han llegado a las instalaciones de los centros Don Bosco Ngangi en Goma y Don Bosco en Shasha, huyendo de los ataques de grupos armados contra millones de civiles en vulnerabilidad.

El de RDC es uno de los conflictos persistentes que existen en el mundo, con un impacto devastador en la educación de los niños y niñas. Entre enero del 2022 y marzo del 2023, **al menos 2.100 escuelas de las provincias de Kivu del Norte e Ituri se vieron obligadas a cesar sus actividades** tras el deterioro de la situación de seguridad, **interrumpiendo la educación de aproximadamente 750.000 niños y niñas** de las dos provincias.

La Oficina de Planificación y Desarrollo de la obra de Don Bosco en esta región ha puesto en marcha un proyecto para garantizar la educación a los niños, niñas y

jóvenes desplazados en los campamentos de Rusayo y Don Bosco Shasha.

Este proyecto supone una recuperación educativa para estos niños y niñas que ya perdieron el año escolar anterior a causa de la reactivación del conflicto. En los campos de personas desplazadas en las instalaciones salesianas, se fomentan también actividades recreativas para los menores y se promueven valores para la reconstrucción de la paz.

La prevención en el ámbito educativo sirve para evitar riesgos o que estos aumenten, y la preparación sirve para garantizar la educación de los niños, niñas, adolescentes y jóvenes a pesar de lo que pueda pasar. Al mismo tiempo que se invierte en la educación de los menores, se evita su presencia en las calles con el riesgo de que sean explotados, se unan a pandillas o sean reclutados en grupos armados.

El derecho a la educación de los niños, niñas y jóvenes es nuestra razón de ser y, en situaciones de emergencia, la educación protege y salva vidas.



Día Alfabetización, una apuesta por la educación de calidad y la cultura de paz

El inicio del curso escolar coincide con la conmemoración del Día Internacional de la Alfabetización. **Más de mil millones de menores en el mundo volverán este curso a las aulas, pero 240 millones de niños y niñas no lo harán debido a la pobreza**, el trabajo infantil o las distancias que deben recorrer. El lema de la jornada de este año, *Promover la educación multilingüe: La alfabetización para el entendimiento mutuo y la paz*, coincide con el objetivo salesiano de **ofrecer una educación de calidad**, en especial a los menores en situación de mayor vulnerabilidad.



Acuerdo con Ferrovial para mejorar la vida de 3.500 personas en Togo

La ONG Jóvenes y Desarrollo y la multinacional española Ferrovial han firmado un acuerdo de colaboración para **mejorar el acceso al agua potable de las localidades de Akaïde y Kpindi, en la región de Kara (Togo)**. El proyecto, que se puso en marcha en enero pasado, **posibilitará poner en marcha cuatro sistemas de abastecimiento de agua para la población**. Además, se realizarán actividades de sensibilización en higiene y promoción de la salud que **mejorarán las condiciones de vida de 3.500 personas en la zona**.

MISIONES INFORMATIVAS

Alimentación y prácticas saludables para los menores de Ecuador

Más de 120 niños, niñas y adolescentes del centro salesiano 'Mi patio' en Chillogallo, Quito, **tienen una oportunidad para vivir su infancia.** El centro está abierto de lunes a viernes y es un espacio seguro donde **los menores reciben educación, alimentación y realizan actividades de ocio y tiempo libre.**

El centro atiende a menores de familias en situación de vulnerabilidad y en movilidad. El proyecto tiene el apoyo del Programa Mundial de Alimentos (PMA) de la Naciones Unidas para **mejorar la seguridad alimentaria.**



Un verano dedicado a los demás: Voluntariado Misionero Salesiano

Casi medio centenar de personas participaron este verano en proyectos de voluntariado en obras salesianas de once países de América y África. **Más de 30 de los voluntarios lo han hecho en el programa de corta estancia y 14 en el de larga estancia,** por el que estarán entre tres meses y un año en su lugar de destino.

Los voluntarios participan en proyectos con menores en situación de vulnerabilidad. Ellos acompañan y ayudan en las actividades de apoyo escolar y de ocio que realizan los misioneros salesianos.





Premio de la OEI para el proyecto 'EnRÉDate por la interculturalidad'

La Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) ha reconocido el trabajo con la juventud de la ONG salesiana Jóvenes y Desarrollo con la concesión del Premio de Educación en Derechos Humanos Oscar Romero.

El proyecto *EnRÉDate por la interculturalidad: ciudadanía transformadora promoviendo comunidades educativas, justas, pacíficas e inclusivas para el 2030*, financiado por la AECID, **competirá este mes de septiembre en la fase iberoamericana del galardón que se celebrará en Río de Janeiro (Brasil).**



Nueva edición del Concierto Solidario de Navidad Misiones Salesianas

El 5 de diciembre, en la Sala Sinfónica del Auditorio Nacional de Música de Madrid, celebramos una nueva edición del **Concierto Solidario de Navidad de Misiones Salesianas.**

Un espectáculo que es ya todo un clásico en Madrid. **Este año contaremos con la Orquesta Sinfónica de España y con la dirección artística de Juan Antonio Simarro,** compositor, pianista y productor musical. Participarán artistas del panorama pop español, como en otras ocasiones, y las entradas pronto estarán a la venta. ¡No te lo pierdas!

Los Salesianos, con los refugiados



Mateo del Blanco, sdb

Hace tiempo leía en un diario de tirada nacional algo que me alegró como salesiano por lo que tenía de entrega y creatividad en la misión de mis hermanos. Decía así el titular: **“Los Salesianos atienden a 500.000 personas desplazadas en todo el mundo”**. Y, más adelante, ponía un ejemplo: en la ciudad congoleña de Goma, en un campo de fútbol que los salesianos poseen en un centro de la ciudad, viven **3.500 familias que han huido del enfrentamiento de grupos armados**.

Se calcula que **alrededor de 120 millones de personas en el mundo viven desplazadas de sus hogares**. Los conflictos armados en Gaza, Ucrania, Sudán y otros han obligado a que millones de personas abandonaran sus casas para salvar la vida.

Goma es una ciudad de 160.000 habitantes, situada al este de República Democrática del Congo, en la frontera con

Ruanda y a 90 kilómetros de Uganda. Allí los Salesianos dirigen un centro educativo, en cuyo campo de fútbol **viven alrededor de 30.000 personas que abandonaron su tierra con lo puesto**.

“Aquí **distribuimos comida y artículos de higiene, ofrecemos alimentación extra para los niños**, realizamos actividades de ocio con ellos...”, dice Domingo de la Hera, un misionero salesiano natural de Burgos, que lleva 45 años en el país africano.

“Cuando se presentó esta emergencia no se hizo más que responder a la urgencia lo mejor que se pudo”, sentenciaba. Con la ayuda de organizaciones internacionales y bienhechores **se cubrieron las primeras necesidades de los desplazados**: agua, alimentos, instalaciones sanitarias y organización interna.

También **hay un plan para los estudiantes de los últimos años de Primaria y Secundaria para que no pierdan lo ya conseguido**. Se ha reforzado el número de aulas y de maestros, haciendo que el centro Don Bosco continúe su funcionamiento con la actividad habitual.

Todo esto es posible también, gracias a la generosidad de muchas personas y, entre otras, a los colaboradores de Misiones Salesianas.

Ofrece una misa

Las intenciones de misa son parte de nuestra tradición cristiana, en la que se ofrece una Eucaristía por un familiar que nos ha dejado, como acción de gracias o por fechas especiales. También es una forma de ayudar al trabajo de los misioneros y a sostener las comunidades en las que viven. Gracias por su colaboración.



Donativo mínimo por **misa ordinaria 8€**. Misa **Gregoriana 250€**

NOMBRE	Nº DE MISAS	TIPO DE MISA (marque con una X)
_____	_____	<input type="checkbox"/> Ordinaria <input type="checkbox"/> Gregoriana
_____	_____	<input type="checkbox"/> Ordinaria <input type="checkbox"/> Gregoriana
_____	_____	<input type="checkbox"/> Ordinaria <input type="checkbox"/> Gregoriana
_____	_____	<input type="checkbox"/> Ordinaria <input type="checkbox"/> Gregoriana
TOTAL DE MISAS		TOTAL DONATIVO _____

ESTOS SON MIS DATOS PERSONALES - *Escriba, por favor, en mayúsculas*

NOMBRE Y APELLIDOS _____

DIRECCIÓN POSTAL _____

CÓDIGO POSTAL _____ POBLACIÓN _____ PROVINCIA _____

TLF. FIJO _____ MÓVIL _____

DNI _____ FECHA NACIMIENTO _____

E-MAIL _____

FORMA DE REALIZAR EL DONATIVO

DOMICILIACIÓN BANCARIA

ES - _____

TARJETA DE CRÉDITO O DÉBITO

CADUCIDAD:

_____ MES _____ AÑO _____

Firma

TRANSFERENCIA BANCARIA

POR FAVOR ADJUNTA EL COMPROBANTE DE LA TRANSFERENCIA

SANTANDER	ES69	0049	2710	7728	1410	7477
BBVA	ES59	0182	7594	3902	0861	2837
CAIXABANK	ES07	2100	3478	3722	0000	8614

% bizum 38078 A TRAVÉS DE LA APP DE TU BANCO

TAMBIÉN PUEDES DONAR EN NUESTRA WEB
MISIONESSALESIANAS.ORG/PETICION-MISAS/,
LLAMANDO AL 914 313 313 O ENVIANDO UN CORREO A
MISIONES@MISIONESSALESIANAS.ORG

Responsable de tratamiento: MISIONES SALESIANAS **Finalidad:** Alta, control, emisión de recibos, certificados de donaciones y cumplimiento en blanqueo de capitales. Envío de revistas y comunicaciones para la promoción difusión de los fines y actividades de la entidad, así como el envío de felicitaciones con motivo de su cumpleaños y/o santo. **Legitimación:** Consentimiento del interesado. **Destinatarios:** A Bancos y Cajas de Ahorro (domiciliación de recibos) y Administración Pública con competencia en la materia. **Información adicional y derechos:** Podrás obtener información adicional sobre el tratamiento de tus datos y el modo ejercitar tus derechos o presentar una reclamación ante la Autoridad de Control española en el modo descrito en la política de privacidad de nuestra web www.misionessalesianas.org.

Acepto el envío de revistas y comunicaciones promocionales e informativas de la entidad.

Acepto el envío de felicitaciones por mi cumpleaños/santo.

“Lo que Dios me ha dado en vida quiero que se utilice para ayudar a los más necesitados”



Elisa Pinilla

Donante y colaboradora de Misiones Salesianas

El 13 de septiembre es el Día Internacional del Testamento Solidario. Una donante de Misiones Salesianas ofrece su testimonio de por qué ha decidido destinar sus bienes, a través de su testamento, a los proyectos salesianos con los menores más desfavorecidos.

¿Por qué pensó en Misiones Salesianas para incluirnos en su testamento?

Soy hija única y siempre pensé en dejar mis bienes a alguien que pudiera darles alguna utilidad. No tengo familia cercana y **conocí a Misiones Salesianas de una manera casi providencial**, así que me decidí al momento. Yo trabajaba en el Ministerio de Defensa, antes Marina, y allí iba a misa todos los días, así que un día le pregunté al sacerdote castrense sobre mi intención de, cuando no esté, dejar lo que tengo a alguna institución para un buen fin. Él me habló de Misiones Salesianas como una organización que **trabaja muy bien con los menores y jóvenes en el mundo a través de la educación**, así que no me lo pensé y llevo ya muchos años colaborando como donante.

¿Cuál es su relación con Misiones Salesianas?

Me llega toda la información de lo que hacen en tantos países y colaboro siempre que puedo. Me gustan las obras que hacen y nunca me he preocupado ni preguntado más allá de ayudar. Confío plenamente. No tengo ningún miedo, pero veo que mi vida se está acercando al final y quiero dejar todo en orden para causar las menos molestias posibles, pero a la vez que esté todo muy claro con mi testamento. No deja de ser **un trámite muy sencillo**. He conocido ya a bastantes directores de Misiones Salesianas y todos me han tratado muy bien. **Estoy muy contenta con la decisión que tomé**, tengo mucha confianza en esta organización y nunca me he planteado cambiar mi decisión.

¿Qué le aporta en su vida saber que ayudará a otras personas cuando ya no esté?

Me aporta una gran satisfacción dejar mi testamento, no por mí ni porque diga que soy buena, sino porque Dios me encamina por ahí para **poder ayudar a otras personas**, porque mis relaciones con Dios son muy buenas. Tengo mucha fe y a los grandes problemas siempre me da respuesta.

¿Cómo animaría a otras personas a realizar su mismo gesto?

Yo siempre se lo digo a mis amigas que **estoy muy contenta con poder devolver a Dios lo que me ha dado en vida** y las animo a hacer lo mismo. No es que se lo devuelva a Él, pero sí que, de alguna manera, a través de obras sociales y donde más se necesita, **los misioneros salesianos dispondrán de todo para ayudar a los menores y jóvenes que requieran apoyo.**





Ayuda de emergencia a la población desplazada por el conflicto

RD Congo | Proyecto 2920

La violencia en la República Democrática del Congo ha originado **más de 5 millones de personas desplazadas de sus hogares durante los últimos seis años**. El objetivo del proyecto es **asistir a las personas desplazadas afectadas por el conflicto armado asentadas en Don Bosco Ngangi con el reparto de bienes de primera necesidad**.



Escanea con el móvil para más proyectos



Conseguido

Becas a jóvenes para garantizar el derecho a la educación

Haití | Proyecto 3021

La Escuela de Hostelería María Auxiliadora que dirigen las Hermanas Salesianas está ubicada frente al mar en una zona **denominada "roja" por la violencia, la pobreza y las bandas** que dominan el país en la actualidad. Gracias a este proyecto de becas, **88 jóvenes de la escuela salesiana han podido continuar sus estudios y aprender un oficio**.



Cambiar la vida de un menor y de su familia llenándola de oportunidades es una **obra muy valiosa e importante.**

Desde el 1 de enero sus donaciones cuentan con **mejores ventajas fiscales**, lo que potencia el alcance de su generosidad más que nunca.

Los primeros **250€** desgravan:

80%

El resto de donaciones a partir de **250€** desgravan:

40%



45%

Tu fidelidad tiene premio

Tras dos años realizando una donación a la misma entidad, al menos por el mismo importe, la desgravación aumenta.

Brindar oportunidades y cambiar el rumbo de la vida de los más pequeños y de sus familias es una forma valiosa de mecenazgo.

Necesitamos tu ayuda para seguir haciendo obras extraordinarias

COLABORA



A través de nuestra web misionessalesianas.org



Enviando un e-mail a misiones@misionessalesianas.org



Llamando al teléfono **914 313 313**

bizum 38078

A través de la app de tu banco

SANTANDER

ES69 0049 2710 7728 1410 7477

CAIXABANK

ES07 2100 3478 3722 0000 8614

BBVA

ES59 0182 7594 3902 0861 2837



Contribuye con Misiones Salesianas compartiendo esta revista y la información que contiene con tus familiares y amigos



MISIONES
SALESIANAS

TU Testamento
SU Esperanza

Tu legado es un gesto solidario que puede sembrar la semilla de un futuro más justo, equitativo e inclusivo.



Si quieres conocer más sobre **cómo tu testamento solidario puede transformar vidas** escanea el QR. Para más información llámanos al **914 313 313** o escribe a **asjuridico@misionessalesianas.org**. Estaremos encantados de atenderte.